



UNO HASTA EL FONDO

GIL
GAMÉS

gil.games@milenio.com



Hospitales en ruinas

El portal Sin Embargo publicó denuncias que trabajadores de la salud han hecho en las últimas semanas sobre la falta de insumos como uniformes y medicinas, además de la incertidumbre de sus condiciones laborales...

Decía Gil que los médicos cubanos que vienen a trabajar a México ganan entre 45 y 60 mil pesos y que el IMSS-Bienestar se ha gastado 472 millones de pesos en atender a algo así como 2 mil médicos de Cuba. Luego de esta noticia que le puso los pelos de punta y punto, Gamés leyó en su portal Sin Embargo, insospechable de oposición al gobierno y en un reportaje bien tramado de Montserrat Antúnez, que los trabajadores de la salud han denunciado en las últimas semanas la falta de insumos como uniformes y medicinas, además de la incertidumbre de sus condiciones laborales. Antúnez ha reunido diversas voces de trabajadores y trabajadoras del sector salud. Gil parafrasea y parafraseó algunos de esos testimonios.

¿Cómo harían ustedes para mantener una familia sin 11 quincenas de pago?, pregunta la enfermera Ana María Tovar al denunciar que desde que el Centro de Salud “Dr. Juan Manuel González Ureña” de Morelia, Michoacán, donde trabaja, se integró al IMSS Bienestar, no le han pagado.

Gil es corto de entendederas. Hace una semana, la presidenta Claudia Sheinbaum reiteró que los recursos para el sector salud están asegurados. Previamente, en un mensaje en sus redes sociales, expuso: “Está garantizada la salud, el IMSS Bienestar, el IMSS, el ISSSTE. Porque por ahí anduvieron diciendo, ya ven que no falta quien siga diciendo mentiras y calumnias, que se bajó



el presupuesto de salud. Es falso. Tiene garantizada la salud y su mejora de todas las instituciones públicas para atender a todos y todas las mexicanas y mexicanos”.

A finales de noviembre, el director del Instituto Nacional de Cardiología Ignacio Chávez, Jorge Gaspar Hernández, expuso en una carta interna al personal médico que ante un posible ajuste al presupuesto enfrentarán dificultades para adquirir dispositivos médicos, también señaló que ha afectado la adquisición de insumos necesarios para la atención de pacientes, para un ámbito laboral propicio y para la obra en proceso de construcción.

Personal del Instituto Nacional de Ciencias Médicas de Nutrición Salvador Zubirán alertó que, por ajustes presupuestarios, en los próximos meses enfrentarán la falta de medicamentos, por lo que la dirección de medicina pidió al personal que limiten la prescripción de medicamento; también el Hospital Infantil de México Federico Gómez expuso la falta de alimentos para su personal, mientras que del Instituto Nacional de Cancerología se suman voces de trabajadores con preocupaciones por la falta de insumos.

Patricia Mercado Martínez, del Hospital de Alta Especialidad de Ixtapaluca (ahora IMSS-Bienestar), protestó el jueves por la falta de insumos para dar quimioterapia, para suturar o para ofrecer una cuna a los recién nacidos, una escasez que no existía cuando ella llegó hace diez años al hospital.

“No tengo el material ni los insumos necesarios para atender a mis pacientes. Tengo muchos pacientes que se quejan del dolor y no

tengo medicamentos ni los insumos necesarios para sus cirugías. Es un hospital de tercer nivel y no puede ser posible que en 11 meses –cuando se sumó al IMSS Bienestar– este hospital haya llegado a esta decadencia de atención del paciente. Somos un hospital de referencia de muchos estados de la República y sin embargo no tenemos la atención adecuada para ellos. Nos dicen que no los atendemos de la forma en que debe de ser, pero porque no tengo cómo hacerlo. ¿Cómo le doy una quimioterapia a un paciente si no tengo el equipo necesario para colocarle su quimioterapia?, ¿cómo dreño?, ¿cómo vemos las cirugías de alta complejidad de los pacientes si no hay suturas adecuadas para ellas? Tener que atender a los recién nacidos en un bacinete porque las cunasse acabaron o están en malestado.

César, enfermero del Hospital General “Gustavo Baz Prada” de Nezahualcóyotl, del Instituto de Salud del Estado de México, protestó porque llevan años con falta de insumos como ropa quirúrgica. Aseguró que esta situación empeoró con la incorporación al IMSS Bienestar y alerta porque como trabajadores aún tienen duda de los nuevos tipos de contratación y qué pasará con sus prestaciones, como los vales de dispensa o periodos vacacionales.

La enfermera Beatriz lamentó la falta de insumos, ella trabaja con material comprado por su cuenta porque, asegura, “si no lo hiciera me quedaría sin trabajar. Trabajamos con equipo propio por amor a los pacientes, por ética también, porque de lo contrario no sacaríamos adelante la consulta. Hemos comprado termómetro, baumanómetro, la cinta métrica. Un paciente no puede pasar a atención con un médico si no le tomamos la presión, si no sabemos cómo están sus signos vitales”.



Una vez descrito este panorama desastroso y criminal de la salud en México, Gil Gamés pasa a retirarse al amplísimo estudio, ahí se guardará y regresará a esta página del fondo el 6 de enero del 2025. ■■

Gil sen va